

# EL NUEVO DIARIO

BIBLIOTECA PUBLICA  
TARRAGONA

Organo del partido liberal

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

### Pago adelantado

En Tortosa, al mes.	1	Pts.
Tarragona y su provincia.	1	>
En el resto de España, trimestre.	4	>
Anuncios y esquelas mortuorias: á precios convencionales.		

## TORTOSA

Domingo 15 Octubre de 1899

## PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

En la imprenta, administración del periódico, librería de don Francisco Mestre, Rosa, 11; don José M. Bernis, Puente Piedra, 1, y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia á la administración.—No se devuelven los originales.

DIRECCIÓN TELEGRÁFICA: **Nuevo Diario**

## Alcalde dimitido

¡Por fin! Sí, por fin ha dejado de ser alcalde de Barcelona el doctor Robert.

Anoche anunció al gobernador de la provincia su propósito de dimitir, y el gobierno, enterado de esta resolución, tardía cuanto necesaria, hizo saber al alcalde que sería admitida la renuncia.

El Sr. Silvela ha venido á parar en lo que desde el principio se imponía por necesaria consecuencia de los hechos. Ha adoptado con tardanza y poco airoso la decisión inevitable. Dos días antes y con más brío hubiera valido al gobierno un aplauso unánime de todos los españoles. Pero no queremos regatear el elogio, ya que constituye el término de una campaña en que hemos tenido la suerte de ser intérpretes de la opinión y en que hemos pedido al gobierno lo que éste ha acabado por hacer.

No andaba el doctor Robert muy decidido en sus negativas al delegado de Hacienda, ni muy categórico en sus propósitos. Alguien decía ayer que este señor no se sentía muy *separatista*... de la alcaldía.

La dimisión ha sido arrancada por la imperiosa exigencia de las circunstancias. Cuando se ejerce un cargo de la responsabilidad política del que el doctor Robert desempeñaba por voluntad de la reina, el más leve desacuerdo con el gobierno debe ir acompañado de la dimisión. En cargos de elección popular puede, quien le alcanzó por voto de los ciudadanos, resistir á los ministros, y aun contrariarlos. Pero cuando se es alcalde de real orden, no se puede pasar de sumiso ejecutor de las órdenes de la superioridad jerárquica. Así lo quiere la ley, así lo ordena la disciplina social y política.

Y lo mismo que decíamos al doctor Robert decimos al Sr. Silvela. Con aplazar lo que al fin se ha hecho, solo se ha conseguido convertir en tema de debate nacional lo que hubiera sido un incidente sin consecuencias.

Importa que conste que el doctor Robert había venido concediendo cuantas autorizaciones le habrá demandado la Hacienda para penetrar en los domicilios de los contribuyentes morosos sin tropezar en los repulgos de leguleyo que á última hora turbaron su conciencia. Fué preciso que los catalanistas acordaran resistir el pago para que el doctor Robert quisiera competir con Triboniano en la escrupulosa hermenéutica de las disposiciones vigentes respecto á la materia.

Ha hecho, pues, obra de catalanista exaltado: no de hombre de ley. Sépase y quede archivado para que luego no nos veamos en el caso de poner el busto del médico-alcalde entre los de aquellos mártires del derecho que han sucumbido en desigual pelea con los implantadores de la arbitrariedad.

Cuide ahora mucho el gobierno de no desatender las reclamaciones justas de los contribuyentes. Tienen razón en sus quejas y debe oírseles con respeto. En Barcelona, como en Sevilla, donde quiera que se formule una protesta legal, allí debe acudir la benevolencia del Estado para que no se juzguen desdeñados los reclamantes.

En estos días de lucha y de sacrificio es necesario que resplandezca sobre todos la justicia. Esto bastará para que no adquieran caracteres de envenenada contienda las reclamaciones de los que se hallan en el límite de la resistencia contributiva.

(De *El Imparcial*).

## Ingleses y boers

### LA TACTICA DE LOS BOERS

Los telegramas reflejan cierta incertidumbre respecto á la fecha de la ruptura de las hostilidades.

No falta quien lo atribuya á deseo de los ingleses de tener tiempo de que lleguen al Sur de Africa todos los refuerzos y el general en jefe, por no ser los boers enemigo despreciable, ni mucho menos.

Parece robustecer esta opinión lo que respecto al ejército boer y su manera de combatir encontramos en el *Times*, testigo de mayor excepción en estas circunstancias.

Hé aquí reflejado en ese artículo lo que los ingleses piensan de los boers:

«Forman—dice el *Times*—una tropa, que no es posible designar de otro modo que bajo el nombre de *infantería montada*.

«Ningún boer combate á caballo. Cada caballo transporta ración para cuatro días de *beltony* (carne de buey seca) y 100 ó 150 cartuchos.

«En cuatro días puede cubrir un tra-

— 44 —

Todos hablaban, todos daban pareceres y consejos á un tiempo, y como puede suponerse, nadie se entendía.

Al verme llegar, el alcalde me tendió gravemente la mano y me dijo:

—Buenos días, señorito; hoy va usted á divertirse.

—Así lo esperamos, señor Alcalde—respondimos nosotros.

—Tengan algún cuidado con apuntar bien, no vayan ustedes á tomar por loba á un vecino de nuestro pueblo.

Todos soltaron la carcajada; habían almorzado ya y estaban de buen humor.

—¿Hace?—nos dijo el alguacil presentándonos una bota enorme.

—Venga—contestamos nosotros humedeciendo nuestros labios en el poco agradable mosto del país, pues no beber hubiese sido cometer una falta.

—Pues, señor—exclamó el Alcalde—ya que estamos todos reunidos, pensemos en nuestro *hecho*. ¿Tenís ya todos corgadas las armas?

—Sí, señor—contestó un aldeano rechoncho, haciendo inútiles esfuerzos por colocar un pistón en la chimenea de su viejísima escopeta.

—Pues tú, *Manteca*, que conoces bien el terreno, ve colocando á la gente de treinta en treinta pasos, hasta empalmar con los de otro pueblo, y ¡cuidiao, señores!—prosiguió el Alcalde blandiendo su arma como hubiera podido hacerlo con una vara cimbrená.—¡Cuidiao, digo! que aquí no hemos venido á divertirnos, sino á desterninar los lobos, zorras y demás alimañas que nos diezman los rebaños. Estamos ajuntados por orden del Gobierno para este objeto. Mas que sus brinquen las liebres y conejos encima no hay que tirarlos. Nada más que á las alimañas cuando sus entren de frente; entonces apuntáis bien, y fuego. También sus recomiendo las precauciones y la pulítica que debe guardarse entre gente

— 41 —

mos entonces nuestra existencia por completo á la caza. La afición habíase convertido en pasión tan irresistible como peligrosa para nuestra salud. Deseábamos que hiciese un sol canicular para *cansar* á las perdices *en mano*, ó un frío de seis bajo cero para encerrar á los conejos en sus vivares.

Nada nos arredraba. Ya nos impedían echar el paso ráfagas de viento, ya nos entumecía el remusgo helador del amanecer, ó ya nos calaban hasta los huesos las cataratas de la tormenta que nos cogían con todos los poros abiertos á causa de una carrera desenfrenada.

No dormíamos con sosiego: nuestras comidas eran sóbrias, ó no comíamos en doce horas. Con el bocado entre los dientes nos íbamos á cazar á dos y tres leguas de distancia; vadeábamos los rios con el agua á media pierna, ó subíamos á paso gimnástico á las más empinadas laderas.

Tan pronto bebíamos agua helada en una fuente escondida entre las rocas, como nos echábamos á dormir bajo la sombra húmeda y palúdica de los bosques.

La salud era lo de menos: lo que importaba era hacer muchos disparos y volver agobiados bajo el peso de media docena de piezas.

Ni paternales consejos, ni prescripciones facultativas, ni calenturas, ni catarros, ni gástricas, nada podía detenernos: la caza era nuestra vida.

Figúrese el lector el placer con que acudiríamos á la batida. En ella no podía tirarse más que con bala, lo cual era un contratiempo para los que estábamos acostumbrados á tirar siempre con perdigones del *quinto*, ó con *mostacilla* en tiempo de codornices; pero nuestra juvenil petulancia nos hacía creer que lo que otros realizaban, por muy hábiles que fuesen, lo conseguiríamos nosotros.

Creíamos que siendo tan extenso y nutrido el ojeo, se nos pondrían á tiro cuantos animales pueblan los bosques: cor-

yecto de 200 millas. El caballo se alimenta en el campo.

Esta movilización del ejército es su primera ventaja.

Durante un combate, los boers, si son sorprendidos á caballo, no pierden nada de la solidez de una tropa de infantería, porque los caballos están adiestrados de tal modo, que si el jinete les suelta la rienda quedan inmóviles como rocas. Divididos en compañías de 100 hombres, no toman posición en la línea de combate sino después de haber echado pie á tierra y puestos sus caballos al abrigo.

Cuando son rechazados, toman sus caballos para la retirada. Vencedores, los toman para perseguir al enemigo. Aun durante el combate se sirven de ellos. No se meten á fondo en el combate. Si advierten una resistencia muy fuerte, la línea se disgrega. Por compañías de 100 hombres montan á caballo, y galopando lejos del centro del combate, procuran sea atacar de flanco, sea envolver al enemigo.

Como van más de prisa y tiran mejor y á más largo alcance que los soldados ingleses, llevan grandes ventajas. Las jornadas de Majuba, Hill y Laing's Nek, victoriosas para los boers, fueron el resultado de esta táctica.

Combatir contra ellos es combatir contra un enjambre de abejas. Hay que abandonar toda idea de flanquearles ó envolverles. Es necesario que la infantería inglesa no se detenga nunca sin fortificarse.

**Extracto del «Boletín Oficial»**

Real orden del Ministerio de la Gobernación confirmando la suspensión del Ayuntamiento de Marzo, decretada por el gobernador de Canarias.

Real orden de Hacienda declarando que los buques nacionales son los únicos que pueden conducir mercancías de Fernando Poo para que éstas disfruten de franquicia.

La Dirección general de Instrucción

pública anuncia la vacante en el Instituto de Casariego de Tapa de la cátedra de matemáticas, dotada con el sueldo de 2.500 pesetas anuales, la cual ha de proveerse por concurso.

Circular del Instituto geográfico estadístico de esta provincia reclamando á los jueces municipales de la misma nota de las inscripciones de nacimientos, matrimonios y defunciones ocurridos en los años 1897 y 1898.

La Comisaria de Guerra de esta plaza publica el estado límite que ha de regir para la contrata del lavado de ropas de la Factoría de utensilios.

La Tesorería de Hacienda publica la relación de los apremios expedidos durante el primer trimestre del año económico de 1899 á 1900 contra los deudores por plazos de fincas de bienes nacionales.

El agente ejecutivo de Roda de Bará anuncia por edicto la venta en pública subasta de las fincas que relaciona por débitos municipales.

El Juzgado de primera instancia de Tarragona notifica el auto dictado á los herederos ignorados de D. Juan Minguez Tobar, del comercio, vecino de Burgos.

El de Reus emplaza á D. Juan Ferré Solé, panadero, vecino de dicha ciudad.

El de Montblanch cita á los consortes Ramon Civit Termens y Teresa Molas Amigó.

Y el de Vendrell cita al testigo Francisco Huguer Soler, cuyo actual paradero se ignora.

**Crónica**

**Weyler y «El Nacional»**

No es nuevo, por desgracia, que el deseo de encontrar algo bueno en este lamentable hundimiento de prestigios inspire á los periodistas benevolencias y aun entusiasmos respecto á este ó aquel hombre público, benevolencias y entusiasmos que por lo comun vienen á parar en cruel desencanto.

El Nacional había empleado todos sus

grandes talentos y todo el vigor de las plumas de sus ilustrados redactores en elogiar y defender al general Weyler.

Se ha convencido ahora el colega de que este señor no valía la pena que en su servicio se había tomado, y dice con plausible franqueza, bajo el epígrafe de *¡Adiós, héroe!*

«Si, era verdad. Y todavía anoche hacíamos al general Weyler el inmerecido honor de dudarlo.

¡Qué dolor tan grande ponen en el corazón estas confesiones públicas del error padecido! Cada uno de estos ídolos falsos, que caen al suelo con todo el estrépito de los fracasos inevitables, hace rodar consigo ilusiones y esperanzas aún alimentadas de las escasas almas románticas que son en el mundo de la política española.

Tenía razón el Sr. Silvela, tenían razón los periódicos que un día encendieron nuestra ira cuando afirmaban que el general Weyler era hombre recogido con la más pobre de las ofertas y desarmado con el aleteo de una credencial miserable.

Tenían razón, y éramos nosotros los equivocados. Mas no lo deploramos, pues son estos errores más dulces, mil veces más dulces que los rubores de un mal pensamiento y la ofensa anticipada de una prostitución posible.

Defendíamos nosotros las ideas, y por ellas defendíamos al hombre. Las ideas no caen, y con ellas seguimos, mirando con dolor cómo otra vez la estatua baja del pedestal donde nuestras intenciones la pusieron, y cómo de nuevo es preciso resignarse á vivir como los judíos en la eterna expectación del Mesías.

Compadecemos al general Weyler, y no felicitamos al Sr. Silvela. No es grande hazaña conquistar lo que se entrega, ni acredita de cauillo tomar plazas que se rinden más á la gula que á la hambre.»

Leemos en *El Noticiero Universal*:

«El Sr. Sanz y Escartín citó esta mañana en su despacho al presidente de la Liga de Defensa Industrial y Comercial, señor Torres; al del Sindicato Gremial, Sr. Angulo, y á los individuos de la comisión de resistencia.

Los dos primeros acudieron al mismo tiempo, celebrando una conferencia con el Sr. Sanz y Escartín. Este les dijo que si se alteraba el orden público, ellos respon-

derían de cargos y que el gobernador declinaría el mando en la autoridad militar y que con ésta se entenderían, lamentando tener que recurrir á estos extremos.

Los citados señores contestaron que ellos estaban colocados en una actitud completamente pacífica y que ni habían incitado ni incitarían á nadie para que, ni por un momento, se alterase el orden público.

Como los establecimientos estaban cerrados, muchas de las citaciones hechas á nombre de los individuos de la comisión de resistencia no pudieron entregarse.

Esto no obstante, acudieron algunos, ante los cuales hizo el gobernador de esta provincia las mismas manifestaciones que á los Sres. Torres y Angulo.»

Y aquellos discursitos pronunciados en la Diputación y en el Ayuntamiento por el Sr. Sanz y Escartín en favor de las aspiraciones barcelonesas respecto del concierto económico y otras zarandajas?

¿No ha sido el Sr. Sanz y Escartín uno de los que han contribuido con sus imprudencias á las esperanzas concebidas por el comercio de Barcelona?

¡Sr. Dato! ¡Sr. Dato!!

A un alcalde se le acepta la dimisión, pero á un gobernador se le deja cesante, ó se le dimite.

Y no se comprende como está hoy al frente del gobierno civil de Barcelona el Sr. Sanz y Escartín, habiendo sido admitida la dimisión al alcalde Sr. Robert.

El Sr. Gobernador civil de la provincia salió ayer á las doce y media de Tarragona con dirección á Madrid.

El Sr. Luengo estará de regreso en tiempo oportuno para asistir, como tiene prometido, á las fiestas de Reus.

Con gran concurrencia continúa el novenario que en la iglesia de San Antonio celebra la *Archicofradía de jóvenes católicas* de esta ciudad, dando un alto ejemplo de sus arraigadas creencias cristianas y de amor entusiasta á la Seráfica Doctora de Avila.

Ha sido nombrado de real orden Alcalde de Barcelona, en sustitución del doctor Robert, el silvelista D. José Milá y Pi.

Varios comerciantes de Madrid han solicitado se proceda á la acuñación de

zoz y ciervos; jabalíes, lobos, zorras, ginetas, tasugos y lobos cerbales.

¡Qué no veía ya nuestra sobreexcitada imaginación! ¡Qué de proezas no pensábamos hacer para inmortalizar nuestra fama!

Limpiamos el cañón de nuestra escopeta con cuatro ó cinco aguas calientes y frías; desmontamos cuidadosamente todas las piezas, les dimos aceite, las volvimos á montar, pusimos á secar la pólvora sobre una teja caliente, con exposición de hacer volar la casa; arreglamos tacos, porque entonces ni se cargaban aún las escopetas por la recámara, ni había cartuchos hechos como ahora; probamos dos docenas de balas para ver si entraban y salían bien; cortamos los bordes de los pistones para que no se saliesen de la chimenea; mandamos confeccionar la indispensable merienda, cuidar el caballo, y nos acostamos.

Nuestro sueño fué agitadísimo; la fauna nacional y africana pasó por delante de nuestra alcoba; vimos manadas de lobos hambrientos, y creímos que luchábamos á brazo partido con un oso enorme, cuyo grabado guardábamos en nuestro cartapacio.

Por fin amaneció: montamos á caballo, y acompañados de un fiel servidor, que también se proponía hacer proezas, aunque no hubiese tirado dos veces en su vida, echamos á andar sin escuchar las mil recomendaciones de nuestro excelente padre, que nos decía que por Dios no nos moviésemos del puesto en que nos colocasen; que procurásemos ponernos al lado de hombres que supiesen tirar; que escogiésemos sitio algo elevado para que nos viesen, y otras cien cosas más, encaminadas todas ellas á evitar que nos diesen un balazo, cosa muy fácil en esta clase de cacerías, en que la mayor parte de los que á ellas asisten son labradores que apenas conocen el manejo de las armas, y que ya que se ven por casualidad con ellas en la mano, tiran á diestro y siniestro.

A pesar de encontrarnos en pleno invierno, el cielo estaba sin una nube, y un sol espléndido iluminaba la cúspide de las montañas y disipaba el blanco y ténue vapor que se elevaba del fondo de los valles. Las alondras cantaban alegremente, subidas sobre los viejos muros y aporilladas tapias de las *tainas*, en tanto que algún jilguerillo de puntia-gudo pico y de encarnada cabeza se permitía entonar algunos arpegios, revoloteando sobre las ramas desnudas de follaje.

Todo hacía presentir que la batida sería tan alegre como fructuosa. Llegados á una aldea llamada Bayubas de Abajo, dejamos el caballo en casa de un labrador que prometió cuidarle bien, y pronto nos reunimos al grupo que capitaneaba el alcalde de monterilla, que había tenido la bondad de invitarnos.

Llamábase éste el tío Infante; llevaba todavía greñas esparcidas sobre los hombros, como era usanza entre las gentes del pueblo á principios de este siglo, y vestía polaina de paño pardo, calzón con tres botones en la rodilla, chaleco azul celeste y chaqueta con aldetas; el mismo traje, en suma, que debió usar su visabuelo en tiempo de Carlos III.

Le encontramos perorando entre las *escopetas* de su pueblo; y á propósito de escopetas, diremos que allí las había de todos tiempos y hechuras: pistolas de arzón, mosquetones, trabucos de hierro y de metal dorado, de pistón y de chispas, retacos, escopetas con cañones modernos y con cañones de los arcabuceros reales, es decir, con las tres famosas flores de lis; éstas sujetas con alambres, aquéllas con cuerdas; unas limpias y otras cubiertas de orín, como si hubiesen estado olvidadas medio siglo en el fondo de un desván.

La misma diversidad se observaba con respecto á los demás arreos de caza; quien llevaba la pólvora en un cuerno, quien en una bolsa de cuero, ó quien, en fin, en un pañuelo de hierbas, atado á la cintura, como los antiguos partidarios de la *Vandéé*.

monedas de dos céntimos, pues se dá el caso de que por la carencia de ellas se pague con premio.

Hé aquí cómo describe el cierre de tiendas el «Diario de Barcelona».

«Cumpliendo el acuerdo tomado anoche en la reunión celebrada en la Lliga de Defensa Industrial y Comercial, esta mañana han dejado de abrirse buen número de tiendas, especialmente en la Rambla y calles que en ella desembocan y otros puntos céntricos. Otras que habían abierto sus puertas las han cerrado luego. A eso de las diez, el aspecto que presentaba la ciudad, á pesar de lo espuesto, era casi el normal y ordinario, pues casi todas las tiendas en que se espenden comestibles y otros artículos de uso indispensable permanecían abiertas y muchas de las otras solo á medio cerrar. La impresión en los transeuntes era de mera espectación y curiosidad.

En el Ensanche, á dicha hora, no se había cerrado ninguna tienda, pero al llegar á las Rondas había algun establecimiento, muy raro, con la puerta metálica corrida hasta la mitad. También hemos observado que el cierre disminuía á medida de la distancia del centro, y que en las calles apartadas las tiendas estaban abiertas. Excepcion hecha de muy contados establecimientos, todos habían cuidado de resolver la cuestión del cierre dejando el espacio suficiente para que los compradores pudieran entrar y salir y no se interrumpiesen las operaciones mercantiles.»

Lo que es lo mismo.

Protestemos, pero no perdemos.

Ó cobra y no pagues, que somos mortales.

Esperábamos que la cosa fuera mas seria.

### La rebaja del cupo

Parece ser que este asunto se resolverá al fin de modo satisfactorio, pues tanto el Sr. Dato como el Sr. Azcárraga, son partidarios de que se cumpla la ley de Reclutamiento, á pesar del decreto de 7 de Enero.

Según nuestras noticias, el Consejo de Estado informará favorablemente la consulta que se le ha hecho, y en este caso, aunque la rebaja sólo asciende á 20.000 hombres, pueden calcularse en más de 25.000, puesto que los mozos de los años 96, 97 y 98 se sumarán á los del actual reemplazo.

El decreto llamando 60.000 hombres quedará sin efecto; la ley se habrá cumplido, y los padres de familia habrán conseguido lo que tanto deseaban.

Nos alegraremos de que se confirmen estas impresiones.

De confirmarse estos informes, el cupo se reducirá á 45.000 hombres.

El auxiliar de primera clase de la Intervención de Hacienda de esta provincia don Baldomero Martí, ha sido trasladado con el mismo cargo á la de Valencia.

Por la Junta provincial de instrucción pública se han reclamado de nuevo al maestro de Vilanova de Prades Sr. Nuñez las certificaciones que le fueron pedidas en 4 del actual.

Han contraído matrimonio en la villa de Cenja el comerciante D. José Zaragoza Miró con la agraciada Srta. D<sup>a</sup>. Victorina Cortiella Marsá.

Hoy, domingo, tendrá lugar en el oratorio de San Felipe Neri el Retiro espiritual para caballeros, en la forma siguiente:

De ocho á ocho y media: Misa con lectura piadosa.

De ocho y media á nueve: Plática.

### Teatro Principal

Hoy tendrá lugar la definitivamente última función dada por el cinematógrafo Lumiere y el fonógrafo Liorotograph pre-

sentando cuadros enteramente nuevos el primer aparato y el segundo las más escogidas piezas musicales.

Es de esperar que, como en las anteriores funciones, estará el teatro completamente lleno.

Los últimos telegramas recibidos en París respecto de la guerra en el Africa Austral dicen lo siguiente:

«Irremisiblemente comenzaron las hostilidades en el Africa austral.

Al expirar el plazo concedido en el «últimum» del presidente Krüger, ayer miércoles, al anochecer, las compañías montadas boers que habían ido avanzando sobre la frontera del Natal invadieron el territorio británico y ocuparon Laing's-Neck, el collado que se abre en la misma línea fronteriza.

Rápidamente apresuraron el avance, siguiendo la vía férrea Johannesburgo-Durban, en territorio británico, y ocuparon sin dificultad buenas posiciones en las alturas de Jugogo, en el centro del territorio inglés, en forma de cuña que cierra las fronteras boers, de Orange al O. y de Transvaal al E. con el Laing's-Nok en la cúspide.

Todo este territorio fué abandonado por los ingleses, empezando por la importante población fronteriza de Charlestown, ocupada por el enemigo.

La guerra ha sido declarada oficialmente.

—En el Transvaal se ha establecido la censura para los telegramas dirigidos á los periódicos.»

\*\*

«El presidente Krüger ha enviado un despacho telegráfico al periódico *The World* de Nueva York.

Da las gracias el Sr. Krüger en nombre del pueblo boer á los norte-americanos por las demostraciones de su simpatía.

Añade el presidente que si las repúblicas holandesas del Africa austral (Transvaal y Orange) han de caer en poder de la Gran Bretaña, las pagará seguramente á un precio que sorprenderá al mundo entero, pues jamás la humanidad habrá visto lo que son capaces de hacer los boers en defensa de su patria.»

El alcalde dimisionario de Barcelona ha recibido los dos siguientes telegramas:

«Madrid 12 (10:50 noche).—El presidente del Consejo de ministros al Dr. Robert.—Vivamente deploro que una diferencia de apreciación en cuestiones que podrían afectar gravedad en las circunstancias que atravesamos, haya obligado al gobierno á aceptar la dimisión de su cargo; pero le quedo muy agradecido á la facilidad que ha prestado para resolver el conflicto y por haber acreditado con sus actos la perfecta lealtad de sus intenciones y la rectitud y delicadeza con que ha procedido, demostrando una vez más su patriotismo y su sentimiento del deber.»

«Madrid, 12 (8-4 noche).—El ministro de la Gobernación á D. Bartolomé Robert.—He admitido con sentimiento la dimisión de usted porque hago justicia á la rectitud de sus intereses y á su absoluta buena fé, aunque entienda de modo distinto el suyo en la cuestión legal suscitada con motivo de los embargos. Le reitero los sentimientos de mi más distinguida consideración personal.»

Desde hace algunos días anda por Barcelona un timador vestido de caballero, el cual ha ideado un nuevo sistema para realizar su negocio.

Se presenta en el domicilio de una persona conocida, siempre á la hora en que el dueño no está, y pregunta por éste. Fiuge gran contrariedad por su ausencia, y como si algún asunto importante le apremiara, suplica que se le deje pasar al despacho para dejar recado escrito. Como su porte

es decente y sus modales finisimos, se le deja pasar, y una vez en el despacho, procura alejar á la persona que le ha recibido, pidiéndole un vaso de agua, y mientras éste llega, el hombre echa mano á lo que le parece de más valor y pueda albergarse cómodamente en los bolsillos. Márchase luego con su presa, despidiéndose galantemente y no sin antes haber terminado el escrito en que se cita al dueño de la casa para una de la calle de la Unión, donde nadie sabe dar cuenta del nombre que se atribuye el tal sujeto.

A excepción de los institutos de León y Lérida, que se costean por sí solos, los demás Establecimientos de 2.<sup>a</sup> enseñanza dejan al Estado un respetable remanente.

Véanse las cifras:

Valladolid, 38.296'80 pesetas, según nota del último ejercicio; Madrid, 42.090; Barcelona, 79.907'32; Oviedo, 17.137'75; Santiago, 6.212'84; Salamanca, 14.929'69; Sevilla, 33.176; Valencia, 76.873'87; Santander, 16.240'80; Lugo, 13.549'35; Guadalupe, 16.143'42; Palencia, 680'32; Cádiz, 12.670'18; Bilbao, 19.242'31, y Alicante, 33.863'90, después de haber satisfecho las crecidas atenciones que representan los gastos de personal con quinquenios, acumulaciones y material.

Como nota última, recordaremos que en Mayo pasado, en un resumen que se hizo para demostrar la utilidad que los establecimientos de segunda enseñanza dejaban al Erario, figuraban 50 Institutos con un ingreso líquido de 523.352'54 pesetas.

La junta calificadora de aspirantes á destinos civiles del Ministerio de la Guerra anuncia vacante la plaza de alguacil del Juzgado de primera instancia de Valls, dotada con el sueldo anual de 540 pesetas y demás derechos.

Es grandísima la animación que reina entre los socios del «Club velocipedista» de Reus para desempeñar dignamente el papel activo que les está encomendado en las fiestas próximas.

Lo mismo las carreras que la retreta y el concurso de bicicletas adornadas, promete ser de lo más notable, especialmente lo último, para lo cual son muchos los socios que están haciendo preparativos para que dicho número sea de los más lucidos del programa de las fiestas en proyecto.

Además del Consejo de guerra que ha de tener lugar próximamente en el Cuartel de San Agustín en Tarragona en sumario instruido contra un artillero, habrá otro dentro de breves días con motivo de la causa instruida á un soldado del regimiento de Luchana, supuesto encubridor del hurto de un reloj de oro, hecho que tuvo lugar en Canarias.

De la defensa de ambos sumariados se ha encargado el ilustrado joven primer teniente del regimiento de Almansa D. Samuel Cervera.

En la exposición de París funcionará un cinematógrafo que presentará sus proyecciones á una altura de 40 metros y podrán verse desde todos los puntos del campo de Marte. Parece que se ha conseguido ya perfeccionamiento en estos aparatos, y que actualmente las oscilaciones, que tanto fatigaban la vista en los primeros, se han evitado casi por completo.

«El Imparcial», se vende todos los días. Librería Voltes.

Para facilitar la concurrencia á las ferias y fiestas que se celebrarán en la ciudad de Reus durante los días 21, 22, 23 y 24 de los corrientes, la Compañía de M. Z. A. (red catalana) verificará un servicio especial de viajeros, con billetes de

ida y vuelta de 2.<sup>a</sup> y 3.<sup>a</sup> clase, á precios reducidos, desde varias estaciones á aquella ciudad, entre ellas Barcelona y despacho Central, Villanueva, Sitges, Vilafranca y Valls.

El Consejo de gobierno del Banco de España acordado que se recojan los billetes de la serie de á 500 pesetas que llevan la fecha de 1.<sup>o</sup> de Enero de 1884 y el retrato de Mendizábal, retirando los que aun queden en circulación de los 300.000 que se emitieron, de los cuales se presentó uno falso, según el anuncio del Banco fecha 4 de Mayo de 1908.

Según telegrama recibido anteayer en el Gobierno civil de la provincia, han sido declaradas súcias las procedencias de Nueva Orleans, por haberse presentado la fiebre amarilla en dicha ciudad.

Según leemos en un colega local, uno de los empresarios de la última corrida de novillos toros celebrada en nuestro circo taurino ha salido para Zaragoza al objeto de escribir al afamado diestro Rafael Guerra (Guerrita) para tomar parte en una gran corrida que tendrá lugar en las ferias que en Mayo se celebran en Barcelona.

Ayer celebraron sesión las comisiones provincial y permanente.

Hoy se encargará interinamente del Gobierno de provincia el secretario del mismo D. Felipe Curtoys.

Una comisión de la sociedad «Unión agrícola», de Tarragona, presidida por el Sr. Segura, visitó ayer á la primera autoridad civil de la provincia.



JOSÉ BALLESTER

Médico-Oculista

TORTOSA (LA CENIA)

Extrae cataratas y practica todas las operaciones de los ojos.

Consulta de 10 á 12 y de 3 á 5

Licor de fibrina

y carne líquida

RICHARD

El mejor tónico reconstituyente contra la anemia, escrófula, raquitismo, tuberculosis y convalecencias.

De venta en todas las Farmacias.

Depósito al por mayor: Farmacia del Dr. Calleja, Plaza de Santa Ana, núm. 3, frente á la Catedral.

Administrador de fincas

El que desee tenerlo de completa confianza y buenas condiciones, puede dirigirse á la administración de este periódico donde le informarán.

Gran surtido de estuches

PRECIOS ECONÓMICOS

Librería y Papelería de Biarnés

Pasaje Franquet y Calle de la Ciudad

Tortosa: Imp. de F. Biarnés, Cambios, 3, bajos.

# EL NUEVO DIARIO

Órgano del partido liberal dinástico  
 Defensor de los intereses morales y materiales  
 de **TORTOSA, ROQUETAS y GANDESA**



SE PUBLICA TODOS LOS DIAS ESCEPTO LOS SIGUIENTES A FESTIVOS

Redacción y Administración: Plaza Santa Ana, 3

## Agua minero medicinal

Clorurada, bicarbonatada y litínica

DEL MANANTIAL DE NUESTRA SENORA DE LA

# ESPERANZA

en TORTOSA

Declarada de utilidad por Real Orden de 1.º Agosto de 1892

Adoptada por el Hospital general de Barcelona y otros establecimientos benéficos, con preferencia á las de los manantiales similares de gran reputación europea.

Premiada en España, Francia, Inglaterra, Italia, Bélgica, Austria y Estados Unidos con medalla de oro por varias Academias Científicas y en diversas Exposiciones Universales.

DEPOSITO EN BARCELONA: Calle Dormitorio de San Francisco, núm. 9.

PUNTOS DE VENTA: En todas las farmacias y Depósitos de Aguas Minerales.

PROPIETARIO: Excmo. Sr. D. Manuel Porcar y Tió.

## JUAN JOSÉ GUCALA

MÉDICO-CIRUJANO-OCULISTA

Ex-ayudante del eminente oculista doctor Barraquer, de Barcelona

Ex-médico ayudante en enfermedades de los OJOS y cirugía general de los Hospitales Provincial, Princesa Real Refugio, y de enfermedades del OIDO en la Escuela de Especialidades de Madrid

Después de muchos años de ejercicio de Médico y práctica hospitalaria, participa al público (á quien lo ignore) que ejerce una **Consulta para toda clase de enfermedades** que sean del dominio de la Medicina y Cirujía, enfermedades de Ojos, Oído, Nariz, Garganta, Mujeres, Niños etcétera, etc.

La especialidad de enfermedades de los OJOS la ofrece al público á la altura de los mejores especialistas de España. Se hacen toda clase de operaciones tales como: cataratas, pupilas artificiales, (para dar vista á los de nubes, tets) pterigion tumores, fístulas, lagrimeo, dacrioblénorrea, triquiosis (pestañas á dentro por operación y electricidad). Entropión ectropión, Strabismo, graduación de vista para Miopia, hipermetropia, Astigmatismo, defectos, etc. **Granulaciones** método especial para obtener alivio pronto.

Horas de consulta: Mañana, de 9 á 1; tarde de 6 á 8.

Cura gratis para los pobres á las 8 de la mañana.

PRECIOS MÓDICOS

Nota.—Habitaciones y asistencia para operaciones delicadas, en casa el médico.

Calle del Puente, 3.—TORTOSA.



## Librería Religiosa, Científica y Literaria

(Casa fundada en 1760)

# Francisco Mestre.—TORTOSA

Legislación é impresos para Ayuntamientos y Juzgados:

Libros de primera y segunda enseñanza

Mapas y objetos de escritorio.—Artículos para Ingenieros, Pintores y Dibujantes.—Depósito de la TINTA ESPAÑO LA, la más permanente, líquida y fluida de todas.—CATALOGOS GRATIS.